

# SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.  
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herault).  
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.  
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)  
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

## SUMARIO.

D. Pedro Juan Morell (biografía), (conclusión), por D. José M.<sup>a</sup> Quadrado.—Actualidades.—Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Programa de las fiestas que han de celebrarse en Barcelona durante la Exposición.—Correspondencia particular.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: ¡Doce horas de amor! (Historia vaporosa), (conclusión).—Anuncios.

### DON PEDRO JUAN MORELL. (I)

(Conclusión.)

Algo faltaría al complemento del retrato, en cuanto puede servir de clave para mejor inteligencia de sus obras, si no añadiese que algo había en el autor de más personal y marcado, y por decirlo así, más fisonómico que su talento; y era su carácter. Yo no he conocido persona tan razonable y tan dueña de sí misma: era tierno, compasivo, generoso, y sin embargo sus sentimientos y sus virtudes parecían derivar de la cabeza más bien que del corazón, hasta tal punto conformaba los actos y los mismos arranques, si en él cabían, con los juicios, y éstos con la indeclinable norma de la moral. Había logrado despuntar el amor propio, mejor tal vez y con menos esfuerzo que muchos que se consagran á una vida de perfección: no obstante, su humildad se distinguía de la modestia, pues no la fundaba en el concepto de sí, sino en el de las cosas que pudieran envanecerle. Fortuna, rango, poder, sabiduría, las estimaba, no por los goces, ó distinción que procuran, sino por el cumplimiento de los deberes que imponen y por los merecimientos que dan ocasión de conquistar; y de la porción que de dichos dones le había conferido la Providencia, sin exajerársela y sin empequeñecerla, procuraba hacer el mejor uso. Pretensiones no las conocía, pero tampoco, menester es decirlo, le imponían mucho las del prójimo. Era de ver la inocente malicia que chispeaba en sus ojos al descubrir las de cualquier género. «Todo lo almidonado es hueco, solía decir, por esto se complacen en chafarlo los muchachos.» La posición cuanto más alta le producía un efecto contrario al que suele en los demás, le encogía en vez de erguirle. «No me llameis gobernador sino

firmador,» decía al ejercer interinamente el cargo. Y al ocupar los escaños del congreso, con el convencimiento de lo que son y deberían ser las funciones del diputado, «poco me conceptúo, observaba, pero aun me tendría en menos el que supusiera que esto lo tomo por lo serio.» Solía durante las interminables sesiones emplearse en lecturas que consideraba más útiles que el comun de las arengas parlamentarias; é interrumpido una vez en su abstracción por no sé que movimiento general de la cámara, acercóse á un grupo donde en torno del desmayado orador le hacían aire unos oficiosos compañeros, informándose de la novedad. «¿Qué ha ocurrido, pregunta V? repuso uno de ellos indignado, y ha estado hablando tres horas!—Pues que no hubiese hablado tanto,» dijo nuestro mallorquín, bien distante de la intención de hacer un epigrama, encogiéndose de hombros y volviéndose á su asiento.

Gran cosa era la ciencia para él, tanto ó más que para otro cualquiera; pero ¿quién sabía conocer mejor en ella la limitación, las deficiencias, los errores y extravíos, las ignorancias y flaquezas? ¿Cómo no sentir el vacío ante los inmensos horizontes que, si no con el vuelo, abarcaba con su vista penetrante? cómo no tener en poco su reducido peculio respecto de los inconmensurables tesoros de sabios que como nadie podía avalorar? Igual conciencia que de las cualidades naturales ó adquiridas, tenía de las que le faltaban, y complaciase en confesar su incompetencia, no solo en muchos ramos del saber estraños á sus aficiones y estudios, sino en los más rudos y manuales trabajos que en su género, advertía, requirerén destreza, y recordaba que en las tareas al parecer más fáciles su presunción, había sido castigada con salir de ellas nada airoso. En la sociedad entera, y no exclusivamente en el mundo intelectual, veía una gran colmena, en que por categorías, profesiones y oficios se clasificaban los hombres, sin medir el mérito ó consideración debida á cada uno por la altura de su respectivo puesto, sino por la aptitud ó diligencia con que á llenarlo atendía; y en este sentido, estimaba en más las provechosas faenas de los campos que las especulaciones de una estéril y fastuosa ciencia. Con el oropel científico ó literario era sobre todo implacable, como suelen serlo los hombres serios con el falseamiento de lo que más aman; y cuarenta años atrás (qué sería hoy?) decía de algún imberbe atacado de la impaciente cólera de escribir: «ese ya padece de no haber hecho un libro.»

Dechado de naturalidad y sencillez en su trato sin distinción de clases, gozabase con preferencia en el de los humildes, con cuyo sano criterio y honradas costumbres simpatizaba, y de cuyo lenguaje tomaba gráficas espresiones, como de sus labores congruentes ejemplos.

A esta inclinación acompañaba una benevolencia sin límites, pero muy especial con los vecinos de Sóller, á la cual amó siempre como patria, á pesar de no haber residido nunca en ella, donde era el gratuito consejero, el pacificador, el apoyo universal. Para todos eran sus luces y sus servicios, su posición y su influencia: apenas hay familia que no guarde el recuerdo de su benéfica mediación, y todavía más el pueblo colectivamente, en cuyos intereses, alivios y mejoras tan constantemente trabajó, ora iniciando, ora dirigiendo sus aspiraciones, ora alcanzando sus más importantes y fecundas ventajas. Si no en Sóller, Morell vivió identificado con Sóller: grande ejemplo en un hombre tan generalizador, que no se creía sin embargo, como algunos, dispensado por un estéril cosmopolitismo de la gradación de solicitud y de afectos en círculos más restringidos, ni de un eficaz amor patrio por un vano amor á la humanidad.

Tal era uno de los pocos de este siglo y de este país que podemos con toda propiedad llamar filósofo y estadista en la más alta acepción de la palabra: obraba como hombre la moral purísima y acrisolada que enseñaba como profesor. Favorecido yo desde mi juventud primera con su casi paternal amistad mucho antes de llegar á ser su hijo político, he tenido que trazar sin quererlo, por no separarme de la estricta verdad, el elogio que no me incumbía, cuando simplemente trataba de preservar del olvido su memoria.

JOSÉ MARÍA QUADRADO.

## ACTUALIDADES.

### La Reina en Zaragoza.

(Servicio telegráfico de El Imparcial.)

Zaragoza 13 (7.25 tarde)

La estación de Madrid se halla invadida por las comisiones y el elemento oficial. Los carruajes de la comitiva llenan los alrededores é impiden la aglomeración de gente, la cual se aparta para ocupar mejores sitios desde donde ver á la reina.

A las seis menos cuarto la campana mayor de la Torre Nueva hace la señal de la llegada de la reina, siguiendo el repique general de campanas y las salvas de artillería.

Al entrar S. M. en la estación se oyen vivas de todos los presentes, sobresaliendo el ruido de la aclamación sobre el estrépito de las músicas y de los disparos.

La reina, asomada á la ventana del coche regio, contesta saludando con una sonrisa. El alcalde se adelanta y la dirige un breve discurso de bienvenida. La reina sube á un coche descubierto tirado por dos caballos. Lleva en sus brazos al rey y á su lado á la princesa de Asturias, en frente á la infanta doña Maria Teresa y al ama del rey.

Va al estribo del carruaje el capitán general.

El coche marcha muy despacio por la excesiva aglomeración de gente.—Quejana.

Zaragoza 13 (7.45 noche.)

Al llegar el coche real á la avenida de la Independencia apenas puede andar.

El sol da con mucha fuerza sobre aquel sitio, y la reina tapa con la sombrilla al rey.

La gente, que desde lejos no puede ver á SS. MM., rodea y envuelve al coche en medio de grandes apreturas para verlos. Las mujeres del pueblo dirigen frases cariñosas á la familia real y llaman al rey *mano*.

Al entrar en la plaza de la Constitución, donde se estrecha el camino, lanzan desde los balcones una verdadera lluvia de flores, versos dirigidos al rey y á la reina, palomas, engalanadas con cintas. Los versos dicen que Aragón no olvidará al rey D. Alfonso, ni á su viuda é hijos, que son enseña de paz.

La multitud se halla apiñada en las calles y en los balcones. Hay gente hasta en los tejados. Nótase extraordinaria curiosidad por ver á la reina.

La gente comenta con entusiasmo la sencillez y la bondad que se retratan en la persona de la reina y le expacian sus simpatías.

En la calle de Alfonso el Batallador repitese la ovación con nueva lluvia de flores y palomas.

SS. MM. llegan á la basílica del Pilar á las seis y media.—Quejana.

Zaragoza 13 (7.45 noche.)

La reina entra en la basílica dirigiéndose al altar de la Virgen del Pilar. Se arrodilla poniendo delante al rey, también hincado de rodillas. A ambos lados las infantas, detrás los ministros y despues la servidumbre.

más que yo estuve en mi ventanilla espiándola, no dió señales de vida en todo lo que quedaba de viaje.

Yo estaba trinando y tuve una pelotera con el viejo porque quería establecer conversación y yo no tenía ganas de hablar.

¡Qué rato tan atroz pasó!...

Por fin el tren llegó á Zaragoza. Bajé de mi coche y fui á esperar á la rubia para pedirle una explicación; pero en aquel momento se aproximó al *reservado de señoras* un caballero, y cogiendo del brazo á mi ex-novia, se fueron los dos dejándome con un palmo de narices.

Al pasar por mi lado dejó ella caer un papel al suelo.—¿Sería una esperanza?

¡Ca! No señor; el papel decía: «Todo ha sido una broma. Doy á Vd. las gracias porque me ha hecho pasar el viaje divertida.— No se vuelva Vd. á acordar de mí.»

Levanté la cabeza para seguirla á lo menos con la vista; pero en aquel momento desaparecía con su acompañante por la portezuela de un lujoso carruaje. ¡Daban las ocho de la noche!...

Pueden Vds. pensar con qué humor me iría yo á la fonda. Me había enamorado de *veras* una vez en mi vida, y recibía el desengaño más gordo que se ha dado en este mundo.

—Yo me tengo la culpa.—decía.—¿quién me mandaba enamorarme de ese modo?

confundidos con el humo de la máquina; pero que no por estar *ahumados* dejaban de ser menos amorosos! ¡Cuánto *fuego* debía haber en nuestros corazones!

Y á todo esto el tren corriendo que se las pelaba, y nuestro cariño, nacido en Barcelona á las ocho de la mañana, aumentando su velocidad con más vigor que la locomotora.

Ya pensaba escribir á Enrique, dándole por vencido y diciéndole:

—Estoy enamorado como un bruto.

IV.

¡PRRUM!

El olvido fué inventado por la mujer. (De cosecha propia.)

Perro... (ya tenemos *pero*; si... ¡no podía menos!) yo que pensaba todo esto, yo que creía llegar á Zaragoza y casarme enseguida para que todo hubiera ido con rapidez, no contaba seguramente con que Dios y la rubia tenían dispuesta otra cosa!...No calculaba que aquel amor, nacido al *vapor*, conducido por el *vapor*... de la máquina, y aumentando considerablemente también al *vapor*, había de *evaporarse* por fuerza en cuanto se consumiera el carbón de la locomotora, en cuanto se aproximase el término de nuestro viaje!...

¡Oh, las mujeres!...

Lo contaré en pocas palabras.

Iba ya á ocultarse el sol y de repente desapareció la rubia de mi vista. Por

Y me acosté repitiendo con cierta tristeza una copla popular, que tiene mucha razón en lo que dice:

Más vale querer á un perro que querer á una mujer: que el perro es agradecido y la mujer no lo es.

Ha pasado un mes. La he vuelto á ver y no ha querido saludarme. Se ha olvidado completamente de mí.

EPÍLOGO.

Querido Enrique: Por lo que has leído conocerás que no se puede uno enamorar de *veras*. ¡Doce horas de amor! de esa clase he tenido con todas las peripecias que su argumento requería, y ya ves el resultado. Hombre, escribeme una *elegía* que bien la necesito.

Y con esto da fin la historia lamentable de un amigo mío, desengañado. Me la contó el otro día y prometí publicarla para que llegara á los oídos de la ingrata.

## FOLLETIN.

### ¡DOCE HORAS DE AMOR!

(HISTORIA VAPOROSA)

(Conclusión.)

Me contestó afirmativamente; y en otra parada que hizo el tren me dijo al pasar yo por delante de su coche.

—¿Estás contento?...

En otro papel le pedí pelo, y en la estación inmediata me lo echó al andén.

Tuvimos una correspondencia continuada, y ella, siempre cariñosa, me hizo comprender que hay mujeres en el mundo que son leales y desinteresadas. Por supuesto, que estuvimos dando un espectáculo gratis á los demás viajeros. El del gorro catalán fué el primero que se apercebí de nuestros telegrafos, y el aviso á otro, y éste á otro; y llegó momento en que por todas las ventanillas del tren asomaban cabezas de ambos sexos, que nos miraban riéndose y aplaudiendo la destreza de la rubia cada vez que yo le enviaba algún billetito.

¿Pero qué nos importaban á nosotros las bromas del público?—Ellos no comprendían nuestro amor y nosotros hacíamos caso omiso de su presencia.

¡Cuánto nos amamos aquella tarde! (porque ya empezaba á declinar el sol) ¡cuántos suspiros envié á mi adorada y cuántos lanzaba ella al viento, todos



Cantóse un solemne *Te Deum*.

Salieron luego del templo siguiendo el mismo camino hasta la Diputación, desde cuyos balcones presenció el desfile de las tropas.

La multitud contesta con vivas á los que la tropa dá con arreglo á la ordenanza. El desfile termina después de anochecido.—*Quejana*.

Zaragoza 13 (7.55 noche.)

El recibimiento hecho á la reina ha sido cariñoso. En todas las conversaciones se oye hablar de ella con frases de entusiasmo. Su agrado, afabilidad y distinción han impresionado á este pueblo de corazón leal y franco.

Los mismos zaragazanos manifiestan que sienten más que expresan, pues no tienen costumbre de dar vivas.

La reina ha entrado en el palacio arzobispal á las ocho y media de la noche.

Las habitaciones que le están destinadas se hallan alhajadas con sencilla modestia, por encargo expreso de S. M., á pesar de que los salones del palacio son, por lo general, bastante lujosos. El rey duerme en una cuna sencilla.

La recepción se verificará en el salón de los retratos de los cardenales arzobispos de Zaragoza.

La muchedumbre toma ya posiciones para asistir á la serenata que se prepara para esta noche.—*Quejana*.

Zaragoza 13 (11 y 50 noche.)

A las once de la noche terminó la comida de la reina.

Inmediatamente celebróse la retirada militar, que ha estado muy lucida, desfilando por debajo de los balcones de Palacio.

Luego empezó la serenata.

La reina se asomó al balcon y fué saludada por repetidas salvas de aplausos.—*Quejana*.

## NOTICIAS.

El rey Oscar de Suecia, á bordo de un buque de guerra de su país, llegó el día 12 á Cascaes, en la embocadura del Tajo.

Al día siguiente á las dos de la tarde, hizo su entrada en Lisboa.

La recepción naval fué magnífica.

El Municipio de Lisboa asistió con toda solemnidad á un *Te-Deum* que se cantó en la iglesia de Santo Domingo para celebrar el restablecimiento del rey.

—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Roma se rechazó por 36 votos contra 26 una proposición en que se solicitaba la concesión en Campo di Fiori de un terreno destinado á erigir el proyectado monumento en honor de Giordano Bruno.

Con este motivo se hizo contra los clericales una manifestación pública que fué inmediatamente reprimida sin consecuencias desagradables.

—La Exposición Vaticana en que se hallan de manifiesto los objetos regalados á León XIII con motivo de las fiestas de su jubileo sacerdotal será cerrada el último día del corriente mes.

—Entre las estaciones de Denia y Cargante fué arrollada por un tren una mujer, que quedó muerta en el acto.

—De los 278 maestros de las escuelas públicas de la corte 260 han entregado una exposición al señor alcalde primero de Madrid, dirigida al señor ministro de Fomento, solicitando continuar como hasta ahora bajo la protección inmediata del Ayuntamiento.

—Se agita en Francia el pensamiento de levantar una estatua á David, inventor de la operación de extracción de la catarata, invento que tantos beneficios ha reportado á la humanidad.

La operación fué hecha por David en 1752 por primera vez.

—Según datos oficiales recibidos en el ministerio de Ultramar, las aduanas de Filipinas han recaudado durante el mes de Febrero último 176.074 pesos, cuya cantidad, comparada con la obtenida en igual período del año anterior, arroja una diferencia de más, en favor del presente año, de 48.899 pesos.

—El concierto celebrado en el teatro del Príncipe Alfonso, para aliviar la situación de algunos pueblos de la provincia de León, y al que asistió la familia Real, ha dado un producto de 6,500 pesetas.

—El número de fincas embargadas por el Estado por falta de pago de la contribución, asciende á la triste cifra de 413,465.

La provincia que aparece con mayor número, es la de Zaragoza, que cuenta 76,395, siguiéndole Cuenca con 61,562.

Las únicas Provincias donde no hay finca alguna embargada, son Alava, Castellón, Coruña, Guipúzcoa, Lérida, Lugo, Navarra, Orense, Pontevedra, Vizcaya é Islas Baleares.

—¡Dichoso país! La autoridad del cantón suizo de *Unterwalden*, ha dado una circular á sus habitantes, manifestándoles que en el próximo año económico, no se cobrará ninguna contribución

porque podrán cubrirse los gastos con los sobrantes de ejercicios anteriores.

—En la clase de Física del Instituto de Lérida, mientras el catedrático preparaba hace pocos días un experimento, inflamóse el gas con que operaba, produciendo la explosión de un frasco de cristal, cuyos fragmentos causaron algunas heridas al profesor y á algunos alumnos.

Afortunadamente, estas no fueron de gravedad.

El estrepito produjo la consiguiente alarma.

—Desde 1.º de enero al 31 de abril último, los productos de la explotación de las líneas de la Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia, han ascendido á pesetas 5.286.633.16, y de la comparación de esta cantidad con la suma de productos obtenidos en igual período del año anterior, resulta un aumento este año de pesetas 55.228.49.

—En Londres la conferencia relativa á los azúcares no ha dado resultado ninguno en su primera sesión. El gobierno inglés ha propuesto una segunda conferencia que habrá de celebrarse antes del 14 de agosto, y suplicar á todas las potencias envíen instrucciones completas sobre su legislación propia y comunicar los resultados á todas las potencias interesadas.

—El ministro de Negocios Extranjeros de Francia ha recibido la traducción al francés de la respuesta del gobierno italiano á la última comunicación del gobierno francés sobre el proyecto del tratado de comercio entre ambas naciones. M. Goblet ha mandado inmediatamente este documento al ministro de Comercio.

—Continúa el general Boulanger su carrera triunfal por el distrito del Norte, recibiendo vivas y ramos de flores; echando discursos hechos con un mismo molde y haciendo votos por la Francia y la República.

—El Emperador de Alemania continúa mejorando: la deglución se verifica sin experimentar dolor. Hace algunos días que el enfermo toma mucho alimento lo que contribuye á aumentar sus fuerzas físicas.

—El sultán de Marruecos ha resuelto dar un golpe decisivo á las kábilas rebeldes. Alguid ha dado orden de enviar 6.000 hombres á la frontera kábila. Por otro lado, ocupa la meseta Deimi-Alguid con 6.000 hombres de tropa y 1,500 caballos de vanguardia á la cabeza de los cuales quiere atacar á los rebeldes.

## CRÓNICA BALEAR.

El Ingeniero Jefe de esta provincia D. Eusebio Estada ha incluido en el plan de ferro-carriles económicos de las Baleares una línea de Mahón á Ciudadela y otra de Mahón á Villa-Carlos.

—Los carabineros de Porto-Colom (Felanitx), hallaron días pasados un depósito de contrabando en una cueva de aquellas inmediaciones, consistente en tabaco procedente de Argel.

—En Campanet celebróse el domingo próximo pasado solemne fiesta cívico-religiosa, dedicada al patrono de dicha villa San Victoriano mártir.

—A causa de la festividad del jueves la semana pasada, tuvo lugar en Inca la acostumbrada feria conocida con el nombre de *dijous bô* el miércoles de la misma, y tal vez esta fué la causa de que se viera tan poco concurrida y de que fueran tan escasas las transacciones que se realizaron.

—En la guarnición de Mahón han ocurrido algunos casos de viruela, falleciendo uno de los atacados de dicha enfermedad.

—La suscripción abierta en la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado para construir una Casa de ejercicios que á la vez sirva de punto de expansión á los seminaristas, asciende ya á 41.529.25 reales.

—En breve se llevará á cabo la instalación de un vapor que, haciendo escala en Pollensa, efectúe su trayecto de Ciudadela á Barcelona.

—Entre varias leyes que publica la *Gaceta* del 8 del actual, disponiendo la inclusión de carreteras en el plan general de las del Estado, figura la sancionada en fecha 4 disponiendo lo sea la que, partiendo de Alaró y pasando por Orient, termina en Lluch.

—La sociedad de socorros mútuos establecida en Inca, denominada «La Constancia», anuncia la vacante de médico-cirujano de la misma.

—En los exámenes verificados el sábado para obtener aptitud de Secretarios de Juzgados municipales, fueron aprobados los Sres. D. Juan Oliver y Mora, D. Francisco Rubí y Riera y D. Juan Tur y Riera.

—Se ha entablado competencia entre las compañías mallorquinas de vapores, ruinosa para ellas, y de la que indudablemente se aprovechará el público para visitar la Exposición de Barcelona. Muchas personas que no se hubieran deci-

dido á visitar la capital del principado á haber regido los precios regulares, tal vez lo hagan hoy puesto que por solo cinco pesetas pueden ir y volver.

—A las doce de la mañana de hoy debían verificarse en Palma las subastas para arriendo de los siguientes arbitrios municipales:

El del Matadero por el tipo de 17.000 pesetas.

El de la Romana por 6.450.

Y el de la pescadería, en la Plaza Mayor, por el de 9.000.

—El sábado regresaron de su viaje á Roma los romeros mallorquines que se habían agregado á la expedición catalana para visitar al Santo Padre.

—Nuestro paisano el célebre bajo señor Samper ha sido contratado para formar parte de la compañía lírica que ha de funcionar en el teatro Circo de Barcelona durante la Exposición.

—La Comisión provincial ha aprobado el presupuesto adicional al ordinario vigente, que es como sigue:

Total general de gastos, ps. 711.669.52

Id. id. de ingresos » 1.147.780.59

Sobrantes. . . » 436.111.07

—Ya salió de Palma el empresario de las dos novilladas que han de darse en los domingos último de este mes y primero del próximo, con objeto de escoger los *Ripamillanes* y ultimar la contrata de la cuadrilla que ha de lidiarlos.

—El día 22 del actual á las doce y media de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Mahón la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de aquel distrito, para durante el año económico de 1888-89 bajo el tipo de 263.567.22 pesetas.

—En el Hospital civil han entrado últimamente algunos niños atacados del sarampión, pertenecientes á los que últimamente ingresaron en la Casa de Beneficencia y proceden de la Inclusa de Ibiza.

—Las lluvias que cayeron el martes de esta semana, fueron generales en toda la isla, y como en muchas partes se hacían ya desear, han quedado muy satisfechos los agricultores que por falta de agua han visto reducirse la antes abundante cosecha de habas y temían no sucediera lo propio con la de trigo.

—Los Sres. Presidente de la Diputación provincial, D. Pedro Ripoll, y Alcalde de Palma, D. Manuel Guasp, han sido invitados para asistir á la inauguración oficial de la Exposición, y el jueves de esta semana emprendieron la marcha para Barcelona.

—En el vapor *Jaime II*, que llegó al puerto de Palma el miércoles último, vino el diputado á Cortes por esta circunscripción y vice-presidente del Congreso D. Antonio Maura.

—A las primeras horas de la mañana del lunes se encontró ahorcado en una de las dependencias de la fábrica «Industrial Mahonesa», en Mahon, á un joven operario de la misma.

—El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha expedido una circular á los sacerdotes, y particularmente á los párrocos, recomendándoles el establecimiento de Círculos de Obreros Católicos en las parroquias, como medio de defenderse contra el error y las malas pasiones.

## CRÓNICA LOCAL.

### LA FIESTA DE LA VICTORIA.

Por la misma razón de que ha pasado ya, podemos hoy ocuparnos de ella. Quedaríamos relevados de esta obligación con solo decir que el programa se cumplió al pie de la letra; pero esto sería muy poco para algunos que, por estar ausentes de su pueblo natal, desean saber algunos más detalles, y hasta nuestra opinión, aunque no sea más que para criticar nuestro juicio.

Démosles gusto, ya que tan fácil nos es. En la mañana del sábado sembráronse en la plaza de la Constitución largos paños cubiertos de mirto, en cuyo extremo superior ondeaban gallardetes de colores; un hilo uníalos, y á este colgáronse en las noches de dicho día y del siguiente farolillos también de colores, que iluminaron la plaza á la veneciana.

La música amenizó dichas veladas tocando escogidas piezas de su repertorio, las que fueron bastante bien ejecutadas dado el poco personal que compone hoy la *Sociedad Filarmónica*, pues están ausentes una buena parte de los músicos. En los fuegos artificiales hubo de todo: piezas que dieron bastante juego, como *el globo, el abanico, las tres Marias*, etc., y otras que lo hubieran podido dar y no lo dieron tal vez á causa de la premura con que tuvieron que confeccionarse, como *la tiara, el Sóller* y otras cuyos nom-

bres no recordamos. Los cohetes, serpentes y truenos, muy buenos, lo cual juntamente con las piezas primeramente citadas es lo suficiente para formarnos una idea de lo que es capaz de hacer, trabajando como requiere el arte, el inteligente pirotécnico D. Bernardo Cano.

Las funciones religiosas, fueron todas muy lucidas y extraordinariamente concurridas. La misa de campaña fué la innovación que más agradó al público, que acudió á oír la del recogimiento propio del que mantiene viva la antorcha de la fé. Algunos peones camineros, un municipal y tres serenos fueron suficientes para mantener el orden, que consistió tan solo en impedir se subieran á los poyos los espectadores, que, aún estando en pié, llenaban la plaza. Este orden, el sepulcral silencio que reinó durante la ceremonia y la compostura que supieron guardar todos los asistentes, dice mucho en favor de la religiosidad de los sollerenses. A pesar de haber tocado la música durante la misa antes y después de la elevación, fué este acto verdaderamente imponente. Los acordes de la marcha real confundidos con el estampido de las salvas y la magestuosa voz de la campana mayor, al mismo tiempo que rendían sus armas y banderas las tropas de Angelats y permanecía arrodillado todo un pueblo, era más que suficiente para que, henchido el corazón de religioso entusiasmo, estallara en lágrimas, conforme pudimos observar en muchos de los que á nuestro lado estaban. Sostenían las astas del tálamo los que representaban el baile real y antiguos jurados de Sóller, el capitán Angelats, el capitán Garcia y el sargento Soler, y estaban presentes las niñas que representaban las *Valentas donas de can Tamañy*. El Vicario más joven de Mallorca, D. José Pastor, encargado de la parroquia por ausencia del señor Rector, fué el celebrante, y el ayudante el anciano sacristan D. Pedro Antonio Caparó, que debe ser el decano de los sacristanes de esta diócesis, pues lleva cumplidos ya en el desempeño del cargo de mayor, setenta y dos años.

Las carreras de hombres, muchachos y niñas, en el Borne divertieron bastante á la multitud que fué á presenciarlas.

Otra innovación tuvo lugar en el Puerto: el juego del cerdo y de los patos en el agua. Los patos divertieron un poco al público, y decimos un poco porque ha haber habido más espacio entre el vapor Palma y el muelle y á haber sido posible impedir el paseo de lanchas por el sitio destinado al juego, más hubiera gustado; pues no hubiera dado lugar á que los nadadores cogieran á uno de los animales, no en el agua, como debían, sino que en las hendiduras del mencionado muelle. Lo del cerdo, más bien que juego fué un abuso, que toleró la comisión por haber empezado ya el simulacro. Personas que han visto dicho juego en otras partes aseguran que es muy divertido; pero se echó al agua al animal, y no repuesto todavía de la impresión, fué á cogerlo un nadador sin esperar la señal, de modo que, como no nadaba el cerdo y estaba además asustado por la proximidad de las lanchas, no fué necesario más, para ganar el premio, que acercarse á él y cogerlo, sin esfuerzo alguno.

Del simulacro nada podemos decir como no sea ratificar el juicio que emitimos en el número 45 de este semanario, correspondiente al sábado 15 de Mayo de 1886. Dijimos entonces que era una pantomima ridícula y hoy podemos añadir que desde aquella fecha poco, muy poco es lo que ha mejorado. Creíamos que en este año iba á hacerse una cosa buena, puesto que, habiéndose ofrecido á cada combatiente una peseta, además de la pólvora, serían muchos los que quisieran ganarla, y nos hemos engañado. Acudieron al llamamiento los mismos de siempre, que, además de ser pocos, fueron al simulacro con la intención que les había movido en años anteriores, esto es, de guardarse una mitad, ó más, de la pólvora que suele entregárseles para simular el combate y de emborracharse después á costas del que pague. Intenciones tan mezquinas, de las que dudábamos y hemos tenido ocasión de convencernos, hacen imposible el simulacro en lo sucesivo, como no sea hecho por tropas de la nación. Faltaríamos, no obstante, á la verdad si no hiciéramos constar que los movimientos de la flota habían sido acertadamente modificados, y nos atrevemos á asegurar que si el de las fuerzas de á pié hubiera seguido el mismo orden, menos ridículo hubiera sido el conjunto.



Terminó la fiesta con baile al estilo del país, que estuvo animadísimo y reinó en él el mayor orden.

A causa de la festividad del domingo último acordó la Junta Directiva de la *Defensora Sollerense*, suspender la sesión de la Junta General ordinaria que, según previene el Reglamento vigente, debe celebrarse el segundo domingo de cada mes.

Dicha reunión tendrá lugar mañana a las ocho de la noche.

Conforme anunciamos, efectuó el anunciado viaje de recreo a este puerto el magnífico vapor *Palma*, entrando en él a las diez y media de la mañana del lunes de esta semana.

Los pasajeros, en número bastante crecido, se desparramaron por la campiña tan luego saltaron a tierra, y muchos de ellos llegaron a la población, en donde pudieron oír la misa de campaña.

Tres cuartos de hora antes de la llegada del *Palma* había fondeado el cañonero *Alsedo* que salió a las cinco y media, siguiéndole aquel poco tiempo después.

No faltó quien tuviera la ocurrencia de contar los carruajes que subieron del Puerto una vez terminado el simulacro; pero como las personas que realizaron la tal idea estaban en la calle del Mar, pudieron contar únicamente los que entraron a la población por dicha calle, que fueron *treientos sesenta y siete*.

De modo que si a este número agregamos el de los que entraron por la de la Victoria, los que fueron a Fornalutx y a Biniraix por el camino del Murta, los que quedaron en la huerta y *Camp de sa Mú* y los que marcharon por la carretera de Deyá, no nos parece aventurado asegurar que en el puerto había más de *cuatrocientos*.

El martes de esta semana llovió en esta comarca abundantemente, y creemos habrá sido la lluvia provechosa para nuestros campos; pues por falta de lluvias en este tiempo suele malograrse casi todos los años la cosecha de aceitunas. Los olivos, todos sin excepción ostentando la abundante flor que es la esperanza de los agricultores, necesitaban este refrigerante para hacer frente a los rigores de la próxima canícula.

No es pues extraño estén satisfechos los que a la agricultura se dedican; la Providencia les ha dado lo que pedían.

El vapor *Santueri*, de la matrícula de Felanitx, anuncia, como verán nuestros lectores en la sección correspondiente del presente número, un viaje a Barcelona partiendo de este puerto, que efectuará del 25 al 30 del presente mes, si reúne suficiente número de pasajeros.

Es muy probable acudan muchos de los pueblos del interior de la isla y aun de Palma, pues la circunstancia de poder salir a las cinco de la mañana y al medio día comer en Barcelona, de seguro ha de atraer a no pocos de los que piensan visitar la Exposición.

No obstante, creemos ha de ser más el pasaje de vuelta que el de ida, si llega este a efectuarse.

Nuestro activo corresponsal en Barcelona D. Jaime Vicens, nos ha enviado además de la carta de costumbre, el programa de las fiestas que han de celebrarse en dicha ciudad durante la Exposición, y nosotros que creemos desean conocerlo nuestros lectores, lo insertamos en el presente número.

No se han llevado a cabo, que sepamos, las obras que suplicamos se hicieran en el abrevadero de la calle Nueva. El estado del mismo puede contribuir a que los forasteros que visiten este pueblo formen un juicio equivocado de nuestra administración municipal, esto por una parte, por otra no sabemos aquellas hendiduras que parecen cuevas hasta que punto pueden darle solidez.

Lo suplicamos de nuevo.

#### PROGRAMA DE LAS FIESTAS

QUE HAN DE CELEBRARSE EN BARCELONA  
mientras permanezca abierta la Exposición Universal.

*Fiestas de carácter general, repetidas varias veces durante la Exposición.*

Conciertos en el gran salón.

Conciertos al aire libre por la música municipal.

Fuegos artificiales en los jardines del Parque. Fuegos artificiales en mar, delante la sección marítima.

Espectáculo de la fuente mágica.  
Corridas de toros.

#### FIESTAS MENSUALES.

##### MAYO.

Con motivo de la venida de S. M. la Reina regente a esta ciudad tendrán lugar las fiestas siguientes:

Illuminación y decoración de calles y plazas durante tres días.

Diana por las músicas militares.

Juegos y danzas populares por las calles.

Distribución de socorros.

Música por la noche en los principales sitios de la ciudad y en el local de la Exposición.

Inauguración de la Exposición de flores.

Fiestas de los juegos florales.

Colocación de retratos de catalanes ilustres en el gran salón de la casa de la Ciudad.

Distribución de recompensas a la virtud.

Inauguración del monumento a Cristóbal Colon, del monumento a Güell y de la cúpula de la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes.

Gran fiesta marítima.

Gran revista militar.

Gran baile dado por el Comercio, y uno ó dos bailes de entoldado, en los que podrán tomar parte las clases laboriosas y obreras.

Retreta militar.

Cabalgata del trabajo con premios de 1.000, 2.000 y 3.000 pesetas.

Regatas y cucañas.

Carreras de caballos.

##### JUNIO.

Fiestas de Corpus.

Concurso de músicas militares de todas las naciones con premios en objetos.

Torneo a la moderna en la plaza de toros.

##### JULIO.

Concurso de músicas y bailes regionales de todas las provincias de España y de otras naciones con premios de 3.000, 2.000 y 1.000 pesetas.

##### AGOSTO.

Corridas de toros a la antigua usanza.  
Concurso de orfeones y sociedades corales con premios.

##### SEPTIEMBRE.

Carreras de velocipedos.

Carreras de caballos.

Regatas.

##### OCTUBRE.

Concurso de cánoas.

Simulacro de guerrilla.

Cabalgata con premio de 1.000, 500 y 300 pesetas.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Gandía 11 de Mayo de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Querido amigo: Después de recorrer una vasta extensión de la huerta de Valencia me trasladé a esta de Gandía, que muy bien podría llamarse el Paraíso, por la pureza del aire que se respira, por la agradable temperatura, amable trato de los hortelanos y por la belleza de los panoramas que ofrece la huerta a cada paso, apesar de la monotonía de los cultivos que en ella se observan.

Voy recogiendo impresiones para en su día comparar el estado de la agricultura de Mallorca con la del Reino de Valencia, si las circunstancias me lo permiten; y entonces verá V. lo mucho que tenemos que corregir para luchar con ventaja en la competencia que, especialmente en la naranja, nos hacen los hijos de la ciudad del Cid.

Como supongo a V. deseoso de saber algo de la patria de san Francisco de Borja, diré a V.: que la ciudad abunda en edificios cómodos y bien ventilados, sin que falte aseo en las calles. No faltan templos muy bien servidos y adornados, ni casa de beneficencia donde los acogidos viven disfrutando de buena comida y aseados y ventilados dormitorios.

Aquí hay teatro, pero teatro a donde puede asistir la juventud, sin peligro de corromper las buenas costumbres, porque los dramas que en él se representan, antes se purgan de todo aquello que puede ofender la modestia. Los actores son aficionados que ceden todo el producto a la casa de beneficencia de que llevo hecha mención. Así me lo han asegurado personas de veracidad.

Las industrias se limitan al consumo local, siendo la más notable la del envase de la pasa, que ocupa miles de brazos. Cuando se terminen las obras del puerto que se está construyendo, este pueblo duplicará su riqueza; pero dejemos esta materia para decir algo de la agricultura, afición predilecta para mí, y que en esta

localidad me ha llamado fuertemente la atención.

Creía yo que nuestros cavadores de Sóller aventajaban a todos los del mundo; pero he tenido que convencerme de que los valencianos les llevan mucha ventaja. Parece imposible que un hombre pueda resistir todo el día el trabajo, manejando un instrumento que pesa una mitad más que el de nuestros braceros. Aquí, en Gandía, las labores practicadas con azadón son inmejorables; más en cambio las de arado dejan muchísimo que desear. No comprendo como existiendo en la capital de provincia, una granja modelo montada con tanta inteligencia y un museo donde se hallan todas las máquinas de moderna invención, se haya adelantado tan poco en lo relativo a instrumentos de labor. Y es que aquí, como en Mallorca y en toda España, el labrador se halla identificado con su rutina y de ella nadie le saca, aunque se le convenza con argumentos. Esto no quiere decir que todo sea atraso. El valenciano es un excelente hortelano, pero muy mal arboricultor. Si exceptuamos la viña y el naranjo, los demás frutales que en todas partes se dan muy bien, los tienen poco menos que abandonados a sí mismos, cuando podrían darles más producto que el trigo y las hortalizas.

Para que se convenza V. de esta verdad, citaré un caso que prueba el colmo del abandono en que tienen a los árboles que hasta el día no han sido objeto de especial especulación del comercio.

En Gandía el manzano padece los ataques del taladrón, *bañarríquer*, que también lo tenemos nosotros en nuestras huertas, y sin embargo nadie se ocupa en perseguirle. Además, de algunos años a esta parte, se ha desarrollado una clase de oruga que no tardará mucho en acabar con todos los manzanos; y sin embargo nadie se preocupa de los resultados que han de ser funestos. Hay bellísimos rodales de manzanos como no los tenemos en Sóller, de copa esbelta y colosal, y sus propietarios los van cortando y arrancando, como único remedio, cuando tan fácilmente podrían remediar el mal, poniéndose de acuerdo en verificar una corta racional y simultánea, allá en el mes de Febrero, después de los frios, jalbeando con lechada de cal y azufre todos los piés, con lo cual destruirían la semilla que la palomilla deposita en los troncos de las ramas.

Esto es una consecuencia de la pertinaz guerra que se hace a los pájaros, cuestión que este municipio debería mirar con preferencia y ver de que manera se fomenta la cria de los verdaderos amigos del hortelano. Solo en las fincas, propiedad de mi apreciable é ilustrado amigo D. Mateo Zaforteza, he tenido la complacencia de ver que se habían preparado puestos para que los pobres gorriones pudiesen anidar cómodamente: esto, como comprenderá V., es mallorquin y nos honra mucho.

Como el papel se me acaba es preciso dar fin a esta carta, rogándole me dispense las faltas de lenguaje y de propiedad, porque la escribo a vuela pluma.

Su amigo

JOSÉ RULLAN PPRO.

Barcelona 15 Mayo de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mio: Una de las condiciones que acompañan al hombre desde la cuna al sepulcro, es el amor propio, y si es cierto que la exageración de este sentimiento raya en defecto, no es menos cierto que constituye una buena condición cuando no traspasa los límites en que debe encerrarse.

Tuve el gusto de afirmar en una de mis anteriores a los lectores de ese periódico, que la Reina Regente estaría el 16 de Mayo en esta capital; pues según noticias de buen origen puedo asegurar a V. que llegará mañana a las seis de la tarde: no me parece demás hacer constar que mis informes no suelen ser equivocados.

Hace unos días visitó la casa de la Ciudad el Sr. Conde de Sepúlveda, apóstador mayor de palacio, en compañía del general Blanco y quedó satisfecho de aquellas obras que por cierto están terminadas por completo.

Va siendo grande la afluencia de forasteros, y los paseos públicos rebosan caras desconocidas, y los hoteles empiezan a llenarse.

No crea V. por eso, que ofrece dificultades la cuestión de alojamientos; hay inmensidad de casas particulares y de huéspedes, y considerable número de hoteles que ofrecen gran facilidad de alojarse.

Han llegado a esta las escuadras que le anuncié en mis anteriores: la austriaca, la francesa, la italiana, la inglesa y varias fragatas de guerra de otras naciones, calculándose, entre oficialidad y marinería, de unos veinte y cinco a trein-

ta mil hombres la total dotación de dichos buques; así es que hecho el parangón de esta Exposición con cuantas otras han tenido lugar en el extranjero, ninguna de estas ha ofrecido tan grandiosa perspectiva.

En el Gobierno militar, junto a la Puerta de la Paz, y frente al Puerto, se ha construido una elegante tribuna, para que la familia real, presencie las maniobras navales.

El monumento a Colon, se inaugurará como he dicho a V. el día 31 ó el primero de Junio. Será un acto solemnisimo. Parece que vendrá una comisión del Ayuntamiento de Génova, y el de Barcelona no perdona medio de revestir aquel acontecimiento de todas las solemnidades posibles.

El Restaurant está a punto de terminarse y muy pronto abrirá sus puertas al público. El viaducto sobre la estación del ferro-carril de Francia, está terminado, y lo mismo las cuatro torres del Palacio de la Industria.

La carrera que ha de seguir la Corte a la entrada en Barcelona, desde la estación del Norte a las Casas Consistoriales, es la siguiente: paseo de San Juan, plaza de Tetuan, calle de las Cortes, paseo de Gracia, plaza de Cataluña, Ramblas, calle de Fernando, plaza de la Constitución y calle del Obispo a la Iglesia Central, donde se cantará un solemne *Te-Deum*.

En la parte exterior de la puerta principal de la Basilica se encontrará el excelentísimo señor obispo al frente de todo el cabildo catedral, para recibir a Sus Magestades. Terminada la religiosa ceremonia la comitiva régia se dirigirá por la calle del Obispo a la plaza de la Constitución. Las plazas y calles del tránsito estarán adornadas con profusión. Por la noche habrá iluminación general.

El Ayuntamiento ha invitado al Consejo de Estado, Senado, Congreso, a las Diputaciones y muchos Ayuntamientos de España, así como a distintas Corporaciones extranjeras, a que concurran a esta capital para visitar la Exposición. Las aceptaciones de que se tiene noticia son numerosas.

Soy de V. afmo. y S. S.

(El Corresponsal.)

#### SECCION OFICIAL.

##### SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

###### Sesión del día 17 del actual.

Aprobada el acta de la anterior y después del despacho ordinario, acordóse publicar un bando participando a los a quienes pueda convenir adquirir tierra del terraplen de la calle de la Unión, que se les abonará veinte y cinco céntimos de peseta por cada carretada con caballería mayor que de aquel punto se lleven.

##### MOVIMIENTO DE POBLACION.

###### NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 1.—Total 3.

###### DEFUNCIONES.

Día 17.—Falleció Margarita Colom y Oliver de 75 años.

Día 18.—María Rullan y Mayol de 2 años.

#### SECCION COMERCIAL.

##### CÁMBIOS.

Marsella 8 dqv. . . . . 4'91 1/2  
Cette " . . . . . 4'92  
Demás plazas francesas . . . . . 4'93

##### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

###### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 13.—De Cette en 3 días laud San José, de 38 ton., pat. Juan Vicens, con 6 mar. y lastre.

Día 13.—De Palma en 2 días laud San José, de 22 ton., pat. Gaspar Pujol, con 7 marineros y piedra.

Día 13.—De Barcelona en 2 días bateo San Antonio, de 23 ton., pat. Juan Calafell, con 5 mar. y efs.

Día 18.—De Ciudadela en 2 días laud Sebastopol, de 28 ton., pat. Francisco Riera, con 5 mar. y trigo.

###### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 15.—Para Palma laud San José, de 22 ton., pat. Gaspar Pujol, con 7 mar. y lastre.



**Ferro-Carriles de Mallorca.**

**SERVICIO DE TRENES**

Desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.  
De Palma á Manacor y La Puebla.—7:30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma.—3 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde.  
De Manacor á La Puebla.—7:30 mañana y 5:45 tarde.  
De La Puebla á Manacor.—7:55 mañana, 2:30 y 5:55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma.—7:55 mañana, y 5:55 (mixto) tarde.  
Tren periódico: días de mercado en Inca.—  
De Inca á Palma—2 tarde.

**CORREOS.**

**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.  
Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

**LLEGADAS Á PALMA.**

De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y jueves 6 mañana.  
De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.  
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.  
Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

**SECCION RELIGIOSA.**

**SANTORAL DE LA SEMANA.**

20 Domingo.—Pascua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo, y s. Bernardino de Sena confesor.  
I. P. en la Catedral.—Sol en Géminis.  
21 Lunes.—S. Segundo pbro. y mr. y san Antioco mártir.  
22 Martes.—Sta. Rita de Casia vda. y san Emilio mártir.  
23 Miércoles.—Stos. Desiderio y Miguel obispos.—Tempora.  
24 Jueves.—S. Silvano y s. Vicente mrs.—Anima.  
25 Viernes.—Sta. María Magdalena de Pazzis vg.—Tempora.  
Luna llena á la una y 51 minutos de la tarde en Sagitario.—Revelto.  
26 Sábado.—S. Felipe Neri confesor y fundador.—Tempora.

**CULTOS SAGRADOS.**

Mañana 20, tercera Dominica del Santísimo Sacramento. A las siete y media comunión general para la Asociación de Madres Cristianas. A las nueve, prima y misa mayor.  
En el oratorio del Hospicio, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo; siendo la exposición á las siete y media de la mañana; á las nueve y media tercia y la misa mayor; con música y sermón que pronunciará D. Andrés Nicolau. Por la tarde los actos de coro y al anochecer trisagio con música, y reserva.  
Día 21 continuarán las Cuarenta Horas, repitiéndose los actos del día anterior.  
Día 23 concluirán las Cuarenta Horas. A las siete y media exposición; á las nueve y media la misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y al anochecer se cantará con música, la solemne corona dedicada á la Sangre y después la reserva precedida de Te-Deum.  
El jueves 24 á las seis y cuarto, el ejercicio acostumbrado al apóstol S. Bartolomé.

**Sección de Anuncios.**

**VIAJE Á LA EXPOSICIÓN DE BARCELONA.**

**EL MAGNÍFICO VAPOR**

**SANTUERI**

Saldrá del puerto de SÓLLER para el de BARCELONA del 25 al 30 del corriente, si se reúne suficiente número de pasajeros, el cual se efectuará

**DURANTE EL DIA**

saliendo á las 5 ó 6 de la mañana.

**PRECIOS DE PASAJE**

Ida y vuelta 18 pesetas.—Ida ó vuelta, solo, 10 idem.

EL VAPOR PERMANECERÁ EN BARCELONA SEIS DIAS.

Para informes y despacho en Palma, dirigirse á D. Mateo Tous, en la calle de Palma núm. 13.-2.º

En Felanitx, oficinas del vapor,  
En Sóller, D. Andrés Oliver, plaza de la Constitución,  
En Barcelona, Sres. Sureda y Robirosa, plaza de Palacio núm. 2.

**Para Barcelona y vice-versa**

**VAPOR CATALUÑA.**

La sociedad *Harinera Mallorquina* ha acordado que su acreditado vapor CATALUÑA haga dos viajes semanales saliendo del puerto de Palma para Barcelona los martes y sábados y de Barcelona para Palma los lunes y miércoles.

Los precios que ha fijado por el pasaje de Palma á Barcelona ó vice-versa son:

En 1.ª Cámara Ptas. 15.  
En 2.ª id. " 10.  
En 3.ª clase " 5.

En el espacioso entrepuente habrá literas á disposición de los pasajeros de 3.ª clase.

Los pasajeros que los sábados se embarquen y deben regresar á vuelta de vapor, tendrán á su disposición el camarote ó litera que hayan ocupado, la cual les evita la molestia de ir á buscar local para dormir la noche del domingo y les economiza el gasto consiguiente.

**DESPACHO:**

En Palma, oficinas de la Harinera plaza de Cort.  
En Barcelona, D. Vicente Sanz Selma, plaza Palacio 7.

**LA ESCUELA POPULAR**

Ó SEA

**MÉTODO RAZONADO**

para la ampliación de la primera enseñanza y preparación para el ingreso á la segunda

por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona  
San Bartolomé, 17-SÓLLER.

**DOS Y DOS FAN CUATRE**

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS

Á N'ES VESINS DE SA PÓPULOSA CIUTAT

DE

**S' ILLÓT**

PER

UN TAL L' AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CÒNEGUT Á CA-SEVA)

AMB UN PRÓLECH D'ES SEU FIY MAJÓ,

EN TOFOLÉT,

QUE JÁ COMENSA Á SURTÍ D'ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4.ª pt. de mes de xexanta páginas, elegantement imprés, y se ven á setenta cinch cèntims de peseta á sa tenda d'articles d'escritori de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.-Sóller.

**L' IGNORANCIA**

REVISTA CRÓNICA

Orga y xerentes d'una societat de mallorquins, que va soná cada dissapte amb molt de vent á sa flauta per espay de sis anys.

Se ven en aquest imprenta á n'ets preus siguients:

Primer tom.	15 pesetas.
Segon id.	8 »
Tercer id.	5 »
Cuart id.	4 »
Colecció dels quatre	28 »
Números del primer tom	0'15 »
Id. del segon id.	0'10 »
Id. del 3.º y 4.º id.	0'05 »
Calendaris de l'any 1884	0'15 »

Y á sa mateixa imprenta se compran además tots ets exemplars que presentin d'ets números: 2, 47, 117, 118, 130 y 153 de dit setmanari.



**TIENDA-ALMACEN DE PAPELES**

DE

**FRAN.º ROCA É HIJOS**

Papeles de todas clases y objetos de escritorio

ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

**Violon.-Dos Cuartos.-España.**

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

**Á LAS CLASES PASIVAS**

La Agencia Hipotecaria, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (illeta de Moragues), ha resuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.º para gastos de habilitación.

El día 31 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Mayo.

**LIBRERÍA DE LANCE**

DE LUIS FÁBREGAS

**Brossa, 25.--Palma.**

Esta acreditada casa proporciona toda clase de obras, incluso las últimas ediciones de lujo, con un 20, 30, 40 y hasta 50 p.º de rebaja.

Las obras existentes en la casa se venden á plazos ó al contado con grande rebaja de precios.

Se compran libros y bibliotecas de todas clases, sea cual fuere su importancia.

Brossa, 24.-Esquina á la calle de Quint.-PALMA.

**Hierro Torrens**

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.-Plaza de la Constitución.-SÓLLER.

**ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS**

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

POR

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

**Tanto se vende como**

se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de S'Olla y pago del Puig den Ramis; en esta imprenta darán razon.

**A una peseta cada**

feix, se venen cañas bonas, forasteras. Es qui'n vulga adquiri se dirigirá á Cas Batlet, dins Ca's Panarés.

**Desea venderse una**

porción de tierra huerto y olivar situado en las inmediaciones de Biniaraix.

Darán más informes en esta imprenta.

**Árboles Frutales.**

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á Can Domingo, carretera de Palma.

**Desea alquilarse**

una casa situada en la Huerta frente á Cas Ferré, llamada Can Marray.

Para más informes avistense con Antonio Juan Alcover, calle de la Luna.

**AL PÚBLICO.**

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santany arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.-Sóller.

**Desea venderse una**

casa situada en la calle Nueva, y que tiene á su frente la acequia de la fuente de S'Olla.

Darán razón en esta imprenta.

SÓLLER.-Imprenta de Juan Marqués.